

y con unción religiosa original, a la vez. Lástima que una presentación material desproporcionadamente sólida y hasta lujosa, en relación al uso que se podrá dar a un libro de este género, dificultará una mayor difusión. "Nuestra actitud bíblica" es título agregado en la traducción española al del original francés ("Un coeur qui écoute"), pero que no orientará al visitante de las librerías acerca del verdadero contenido de la obra. H. B.

G. D'Outrepont, *Círculos bíblicos, I. el Reino de Dios; II. el tema de la Misión en el AT.; III. las dos Alianzas*, Sal Terrae, Santander, 1970, 375 págs. La falta de un índice general en esta obra, hace engorroso el localizar sus partes. Una lectura atenta de la introducción explicará a quien quiera usarlo, y aunque nunca haya dirigido un círculo bíblico, cuál es la estructura del libro y cómo podrá emplearlo funcionalmente en la dirección de dichos círculos. Cada parte tiene su índice analítico propio y consta de una introducción y varios esquemas. Los esquemas desarrollan un tesario de teología bíblica a la luz de textos selectos, ubicados histórica y literariamente e iluminados con notas explicativas. El material es rico, a veces, exhuberante. Buenos índices de textos y de notas explicativas facilitan el uso del volumen. Quizá habría sido aconsejable separar en tres volúmenes lo que son en realidad tres obras independientes, con la ventaja de una mayor manejabilidad de cada una. Hay que señalar dos errores de imprenta, importantes. El objeto del segundo círculo es el tema de la "misión en el A. y Nuevo Testamento"; pero se puso el primer subtítulo como si fuera el principal. En segundo lugar debe señalarse la falta del índice analítico de la tercera parte. Fuera de esto, la obra está excelentemente presentada con anchos márgenes para anotaciones, y puede ayudar, sobre todo, a quien carezca de auxiliares bibliográficos, o de tiempo para consultarlos, a guiar un círculo bíblico; y a sus miembros, para preparar las reuniones. H. B.

A. Augustinovich, *Líneas bíblicas del Movimiento de Cursillos*, Sígueme, Salamanca, 1970, 262 págs. Este libro forma parte de una serie de escritos destinados a renovar los Cursillos de Cristiandad, impulsados por el Secretariado Nacional de Venezuela. El franciscano yugoslavo, que es su autor, parte de una inquietud: "Nuestra visión del fenómeno cristiano ya resulta incompleta hoy. La Iglesia pide renovación en todos los sectores, y nuestros "rollos" siguen sin renovar". En consecuencia, y para ponerse "a tono con el concilio", este trabajo, con intenciones prácticas y no científicas, "quiere ser una vista panorámica de aquellos puntos de la teología bíblica con que se deben nutrir constantemente nuestros "rollos", una contribución para comprenderlos mejor y un enfoque más amplio de su contenido doctrinal". Adopta conscientemente una visión distinta de la de H. Castaño (*Hombres nuevos*, Sígueme, Barcelona, 1967).

Y se inspira sobre todo en el Vocabulario de Teología Bíblica de Xavier León-Dufour. H. B.

TEOLOGIA

P. Fannon, *La faz cambiante de la teología*, Sal Terrae, Santander, 1970, 111 págs. "Este libro, dice el autor, es el resultado de una serie de artículos en la revista inglesa *Clergy Review*, de 1967. Fueron concebidos para dar en forma de comprimidos a los lectores de esa revista —clérigos y laicos— ciertos conocimientos de las principales líneas de orientación de la Teología postconciliar" (p. 7). La obra se divide en doce capítulos: 1. Las fuerzas en acción de parte del mundo moderno; 2. Las fuerzas en acción procedentes de las Iglesias; 3. La palabra de Dios transmitida en la Iglesia; 4. Dios en un mundo llegado a mayor de edad; 5. El hombre en la naturaleza y en la gracia; 6. La fe como respuesta a la palabra de Dios; 7. La Iglesia en su misterio; 8. La Iglesia en su estructura; 9. Cristo, Iglesia y sacramento; 10. Los siete sacramentos; 11. Las últimas cosas; 12. Una nueva hermenéutica. Para que el lector pueda tener un punto de partida conocido, el autor ha organizado su exposición según las líneas del plan que impera en la mayor parte de los manuales. No se contenta con hacer una mera lista de los cambios actuales en las perspectivas teológicas, sino que intenta cierta discusión para dar profundidad y dimensión a los tópicos que trata.

C. Verhoeven, *Wohin ist Gott?*, Herder, Freiburg-Basel-Wien, 1969, 165 págs. La imagen de Dios, institucionalizada en un largo proceso histórico de pensamiento, se muestra más y más como cuestionable. Para el hombre que piensa críticamente las tradiciones, ritos y símbolos religiosos pierden su fuerza salvadora. C. Verhoeven, filósofo holandés de la religión, en *¿Dónde está Dios?*, libera la entumecida imagen de Dios de la costra de un pensamiento hoy inconveniente. Muestra al hombre un camino hacia la salvación, del cual está necesitado.

A. Gibson, *La Fe del Ateo*, Sal Terrae, Santander, 1971, 241 págs. Se trata de una tentativa de descubrir las intuiciones válidas acerca de la realidad que en el curso de la historia han ofrecido las concepciones ateas y examinar hasta qué punto son ellas peculiares del ateísmo. Si lo son, dice el autor, entonces el creyente debe sinceramente decir que él puede aprender algo del ateo (p. 8). La obra se divide en ocho capítulos: 1. La fe y el ateo: Misterios e imponderables; 2. Fe en la libertad; 3. Fe en el sexo; 4. Fe en la muerte; 5. Fe en la materia; 6. Fe en la finitud;

7. Fe en el tiempo; 8. Fe en Dios. "Estoy convencido, dice el autor, de que la actitud de escuchar constituye una prueba más evidente de serenidad personal dentro de las propias convicciones que la violenta y descortés negativa a permitir que una opinión contraria sea expresada... Quién sabe si, alejándonos por un rato del centro desastroso de nuestras divergencias, no llegaremos a encontrar algunas líneas comunes de pensamiento, convergiendo hacia un centro viviente de acuerdo. Ese centro tal vez no sea Dios, pero bien puede serlo el hombre más entero, rico y profundamente entendido. Eso ya sería ciertamente mucho" (p. 24).

Rudolf Bultmann en el pensamiento católico, Sal Terrae, Santander, 1970, 239 págs. Obra en colaboración que después de una introducción incluye los trabajos siguientes: La desmitologización y la verdad teológica (H. Fries); La desmitologización en la escuela de Alejandría (J. Daniélou); Los Evangelios y la crítica de las formas (R. Schnackenburg); Bultmann y el Evangelio según San Juan (J. Blank); Bultmann y el Antiguo Testamento (R. Marlé); Nuevos aspectos de la fe (G. Hassenhüttel); Los sacramentos en la teología de Bultmann (J. L. McKenzie); Historia y Kerygma en Bultmann (C. Geffré); Bultmann y Heidegger (H. Peuker); Bultmann y la teología del mañana. La nueva estima de tiempo y espacio, historia y cultura en la teología católica, se debe en parte al diálogo con teólogos protestantes eminentes entre los cuales se destaca Bultmann. Junto con Bultmann los principales teólogos postliberales formaron parte de la llamada *Teología dialéctica*. Bultmann, Tillich, Barth, Gogarten, E. Brunner, E. Thurneysen: todos ellos siguieron un camino propio con importantes diferencias. Sin embargo, lo que este grupo tenía en común era el liberar el acto de fe de todos los postulados de la historia o de la filosofía social; el hacer de la teología el desarrollo de un kerigma propio del individuo; el dar un puesto central al acontecimiento de Cristo, ya que no a la narración evangélica. Para Bultmann la Teología sería la interpretación del mensaje del Nuevo Testamento en términos libres de formas irreales de pensamiento, como mito y espíritu; en términos de análisis existencial para el hombre.

E. J. Fortman, *Teología del hombre y de la gracia*, Sal Terrae, Santander, 1970, 504 págs. "Presenta una historia del desarrollo de la comprensión cristiana del hombre, o, mejor, de la mutua relación entre Dios y el hombre. Con ella se espera estimular la renovación de los conocimientos de este campo teológico. A lo largo de los siglos se ha hablado de este elemento teológico llamado gracia, y en relación con él, el P. Fortman reúne una serie de comentarios sobre los distintos períodos históricos por los que ha pasado el estudio de la gracia, comentarios escritos por autores católicos, ortodoxos y protestantes" (p. 7). La obra se divide en catorce capítulos que estudian la gracia en el A. T., en los Sinópticos,

en San Juan, en San Pablo, en los Padres Orientales y Latinos, en el Concilio de Orange, en la teología católica anterior a Trento, en los Reformadores, en Trento, en los siglos XVI, XVII y XVIII, en la teología protestante durante los siglos XIX y XX, en la teología ortodoxa durante los siglos XIX y XX, y finalmente en la teología católica durante los siglos XIX y XX.

K. Rahner, E. Simons, *Zur Lage der Theologie*, Patmos, Düsseldorf, 1969, 61 págs.

J. J. Schierse, G. Dautzenberg, *Was hat die Kirche mit Jesus zu tun?*, Patmos, Düsseldorf, 1969, 91 págs.

O. Schreuder, E. Simons, *Revolution in der Kirche?*, Patmos, Düsseldorf, 1969, 96 págs.

R. Kottje, H. Th. Risse, *Wahlrecht für das Gottesvolk?*, Patmos, Düsseldorf, 89 págs.

La editorial Patmos ha iniciado la colección, *La Entrevista Teológica*, cuyos cuatro primeros números son los siguientes: 1. *La situación de la teología*, en el que K. Rahner responde a E. Simons sobre los problemas del posconcilio. Rahner pone a la antropología cristológica en el centro de la reflexión teológica actual. Se discute críticamente el así llamado pensamiento trascendental. Y se trata, entre otros, el problema teológico hermenéutico fundamental de la continuidad entre fe, revelación e Iglesia. 2. *¿Qué tiene que ver la Iglesia con Jesús?* F. J. Schierse responde a G. Dautzenberg sobre la situación actual de la exégesis bíblica y de la predicación de la Iglesia. La entrevista se mueve dentro de la problemática de la relación entre Cristo y la Iglesia hoy. 3. *¿Revolución en la Iglesia?* O. Schreuder responde a E. Simons sobre la constitución jerárquica del ministerio en la Iglesia Católica. Critica esta estructura como no adecuada a las relaciones sociales y pastorales del mundo de hoy. 4. *¿Derecho de sufragio para el pueblo de Dios?* R. Kottje responde a H. Th. Risse sobre el discutido problema de si los obispos y párrocos deben ser elegidos. El entrevistado fundamenta histórica, teológica y sociológicamente su respuesta a favor de una tal elección.

Theologische Akademie, Band V, Knecht, Frankfurt, 1968, 131 págs. El número 5 de *Academia Teológica* contiene los artículos siguientes: Indulgencias —cuatrocientos cincuenta años después de la Reforma (O. Semmelroth); ¿Se ha de resolver el problema de los matrimonios mixtos? (J. G. Gerhartz); ¿Herejías en la Iglesia hoy? (K. Rahner); Los Evangelios entre mito e historicidad — interpretados en el relato sobre el

bautismo de Jesús (F. Lentzen-Deis); Pecado - penitencia - confesión (L. Bertsch).

Theologische Akademie, Band VI, Knecht, Frankfurt, 1969, 115 págs. El número 6 de *Academia Teológica* contiene los artículos siguientes: Sobre el asentimiento a la Iglesia concreta (K. Rahner); Los dogmas y sus funciones (O. Semmelroth); Dios y los dioses en el A. T. (N. Lohfink); Cristianismo secularizado - ¿Cristianismo sin rostro? (H. Roos); Democratización en la Iglesia (J. G. Gerhartz).

Theologische Akademie, Band VII, Knecht, Frankfurt, 1970, 103 págs. El número 7 de *Academia Teológica* contiene los artículos siguientes: La experiencia de Dios hoy (K. Rahner); ¿"Existe" Dios? (H. Ogiermann); "No te harás escultura ni imagen alguna". Para la problemática de hablar de y con Dios (E. Kunz); La experiencia de la resurrección y la fe pascual (F. Lentzen-Deis); Teología de la revolución (J. B. Hirschmann).

Evangelische Theologie, febrero-marzo 1968, Kaiser, München. Número dedicado al diálogo entre marxistas y cristianos que contiene los siguientes artículos: Lógica de la cruz (W.-D. Marsch); Marxistas y cristianos en diálogo (M. Barth); Tesis para un diálogo entre cristianos y marxistas (D. Ritschl); La Iglesia en el mundo ateo (J. Smolik); El problema de Dios en la teología americana moderna (F. Herzog); Lo propio de la religión inraelita en la visión de Hermann Gunkel (W. Klatt).

IGLESIA

H. Rondet, *De Vatican I à Vatican II*, t. I, *Ouverture à l'œcuménisme*, t. II, *Ouverture au monde, Lethielleux*, Paris, 1969, 190 y 188 págs. *Del Vaticano I al Vaticano II* consta de dos tomos. El primero, *Apertura al ecumenismo*, se divide en cuatro capítulos: 1. Iglesias orientales y occidente latino; 2. Reformas y reformadores; 3. De nuestras divisiones al Ecumenismo; 4. Las opciones doctrinales de un Concilio Pastoral. El tomo segundo, *Apertura al mundo*, se divide también en cuatro capítulos: 1. Dios y el hombre; 2. Vida familiar; 3. Vida nacional e internacional; 4. Vida económica y social. Rondet se refiere al Vaticano II en su preparación y desarrollo. "Cuando uno hojea, dice el autor, una colección de decisiones del Magisterio, puede seguir a grandes rasgos el desarrollo del dogma católico. En los orígenes, después de las primeras formulaciones del credo, vienen los grandes concilios, relativos a la Trinidad y a la Encarnación: Nicea, Constantinopla, Efeso, Calcedonia y los concilios

orientales que les hacen eco. El Occidente ha estado preocupado sobre todo por los problemas de la gracia y del pecado, luego, en el alba de los tiempos modernos, de los sacramentos y de la eclesiología. La época contemporánea ha visto plantear los problemas concernientes a la fe, al magisterio, al desarrollo del dogma. Se podría creer que, por este hecho, todo lo esencial ha sido dicho y que los problemas concretos que pone la moral son de otro orden. En realidad esos problemas no son menos importantes porque conciernen a las personas, a los grupos sociales, a los pueblos o a la vida internacional. Es la razón por la cual, a los ojos de muchos observadores, el Vaticano II, concilio de apertura al Ecumenismo, ha sido también el Concilio de la apertura al mundo".

D. Bonhoeffer, *Sociología de la Iglesia. Sanctorum Communio*, Sígueme, Salamanca, 1969, 259 págs. Tesis doctoral de Bonhoeffer, escrita a los 21 años, que utiliza la filosofía social y la sociología en provecho de la dogmática. Trata de manera aguda y profunda la cuestión de la estructura esencial de la Iglesia. Se plantea el problema de si pueden reducirse a un solo concepto lógico, sociológica y, al mismo tiempo, teológicamente, la Iglesia empírica y la esencial, y cómo puede hacerse eso. Se pregunta qué significa bajo el punto de vista sociológico y teológico la frase de que "La Iglesia se funda en la revelación del corazón de Dios". Trata también la cuestión de hasta qué punto se interpenetran la comunidad, la sociedad y la asociación de señorío en la Iglesia. La obra se divide en cinco capítulos: 1. Definición de los conceptos de filosofía social y sociología; 2. El concepto cristiano de persona y los conceptos sociales de la relación fundamental; 3. El estado originario y el problema de la comunidad; 4. El pecado y la comunidad rota; 5. Sanctorum Communio. Una serie de apéndices e índices de citas bíblicas y de autores completan la obra.

Zum Thema Petrusamt und Papsttum, KBW, Stuttgart, 1970, 114 págs. *La función de Pedro y el Papado* reúne varios trabajos de autores católicos y protestantes sobre diversos aspectos del tema: El Primado en las afirmaciones de los Papas desde Pío IX (G. Denzler); La función de Pedro en el N.T. (F. Christ); ¿Es la doctrina católica sobre el Primado conforme a la Escritura? Pensamientos exegeticos para una cuestión importante (W. Trilling); La función de Pedro en la Iglesia primitiva (P. Stockmeier); la colegialidad en los sínodos del primer milenio (W. de Vries); La autoridad eclesiástica en el cambio social. Para la comprensión de las causas de una crisis (P. Lippert).

J. A. Mohler, *Origen y evolución del sacerdocio. Un retorno a las fuentes*, Sal Terrae, Santander, 1970, 140 págs. El autor investiga los orígenes y evolución del presbiterado cristiano desde su prototipo en los